

EL CORREO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en provincias, 5 pesetas al trimestre; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15. Número suelto: 5 céntimos. Precios de los anuncios: 25 céntimos la línea.

MADRID.

Domingo 19 de Setiembre de 1880.

PUNTOS DE SUSCRICION: En Madrid: en la administracion de El Correo, Plaza del Rey, número 6, cuarto bajo, y en todas las librerías; en provincias en casa de nuestros correspondientes y en las librerías más importantes.

NÚM. 199.

EDICION DE LA TARDE.

La promocion de Senadores.

Anoche nos hicimos eco en el *Balances* de un rumor que nos resolvimos a publicar por fundarse en indicaciones ciertas y bien comprobadas.

Nuestros lectores saben que tenemos algun escrúpulo en acoger noticias de fantasia, y la que anoche dimos sobre el pensamiento que el gobierno acaricia de nombrar unos cuantos senadores vitalicios, no participa de este carácter. Por eso insistimos hoy en nuestras noticias de ayer, no obstante que *La Correspondencia de la Mañana* procura rectificarnos, aunque por su cuenta y de su riesgo.

Es cierto que se trata de hacer una promocion de senadores vitalicios, por inverosímil que parezca. Se ha pensado en esto, y aun creemos que se hayan dado algunos pasos para desarrollar el pensamiento.

A nosotros nos parece el intento muy mal; primero, porque la parte vitalicia es casi toda de un color, y ahora, lejos de remediarse, se acentuaría la enfermedad; segundo, porque al gobierno sobra mayoría en el Senado, y la adjudicacion de las plazas de que se habla no obedecería a ningun pensamiento político y sólo a la conveniencia de servir a unos cuantos amigos políticos o personales, y tercero, porque las vacantes que hoy existen (unas treinta y tantas segun hemos oido), deben guardarse como oro en paño, por si una contingencia de la política o la subida mañana al poder de la izquierda, hiciera necesario su empleo.

Que sean más, que sean menos los senadores vitalicios que lleguen a nombrarse (y que se nombrarán si el Sr. Cánovas quiere), esto sólo significaría que el Sr. Cánovas quiere mostrar con un golpe innecesario, con un acto de lujo, como si dijéramos, hasta dónde llega su fuerza. Sean más, ó sean menos, como no hay ninguna necesidad que aconseje estos nombramientos, y por el contrario, hay muchas y altas consideraciones que los condenan, ¿qué sabor dejará todo esto en la opinión? Todo el mundo apreciará que aquí no se hace más que lo que place al Sr. Cánovas, y por atender estímulos de su amor propio se desatienden consideraciones del mayor aprecio y respetabilidad.

Pero todavía puede concebirse que en los desvanecimientos de su fortuna, el Sr. Cánovas se levante un día con el antojo de hacer unos cuantos senadores vitalicios. Lo que no se explica es cómo estando las cosas como están; despues de la actitud en que se van colocando los partidos, y del desden manifiesto con que en ciertas partes, son tratados los fusionistas, no se explica cómo en este campo pueda haber personas que tomen la senaduría vitalicia, dando ocasion al gobierno para con esta garantía, y a favor de esta flaqueza, hacer despues cuanto se le antoje.

El fundamento de la política del Sr. Cánovas es la habilidad, es la extrategia. Si las oposiciones se prestan todavía a ser juguete de sus artificios, entonces ni se quejen de su suerte, ni se extrañen de la fortuna del señor Cánovas. Pasa lo que debe pasar, y es lógico lo que sucede.

La Necrópolis.

Los periódicos ministeriales no admiten la explicacion que *El Imparcial* ha dado a las dilaciones de la Necrópolis, con motivo de la sesion que dias pasados consagró el ayuntamiento a este asunto.

El Cronista, sobre todo, ha empleado algunos argumentos que nos parecen de bastante fuerza en el terreno del derecho administrativo, y que de todos modos revelan gran conocimiento del estado del asunto.

Hoy, a lo que parece, están las cosas de esta manera:

El expediente que el ayuntamiento envió al ministerio ha sido, en efecto, modificado, porque no podia ser más imperfecto. Faltaban en él:

- 1.º Todo lo relativo a la concesion de aguas.
- 2.º Las tarifas para los sepelios.
- 3.º Las tarifas para la conduccion de cadáveres.
- 4.º Los contratos sobre adquisicion de terrenos.
- 5.º Los planos y condiciones para la construccion de los cuatro depósitos de cadáveres.
- 6.º Los reglamentos de policia y sanidad para épocas normales y de epidemia.
- 7.º Los expedientes de segregacion de terrenos del término de Vicálvaro y su agregacion al municipal de Madrid.

Todas estas faltas se remediaron en el ministerio, y además se varió el nombre de Necrópolis, que no es castellano, por el de Cementerio, que sí lo es.

Se habia dicho que en la direccion de administracion local se habian hecho alteraciones en las tarifas, y no resulta comprobado por la razon de que no iban en el expediente, y por si el ayuntamiento, en el caso de que el ministerio las pidiera, no las podia obtener facilmente de las cofradías, determinó el ministerio que se fijara, para los efectos de la subasta, que habian de ser un 25 por 100 más económicas que las existentes hoy.

El público debe saber que entre las modificaciones que hizo el ministerio, figuran la de suprimir la exclusiva que proponia el ayuntamiento para la conduccion de cadáveres desde las casas a los depósitos ó al tranvía, monopolio que hubiera arruinado a las mu-

chas empresas que hoy existen con tal objeto; la de rebajar a cuarenta años el usufructo del cementerio que en el proyecto del ayuntamiento se eleva a sesenta; la de reducir de seis a cuatro el periodo de duracion de las obras; la de que no fuera objeto de privilegio, como hoy sucede, la construccion de panteones, mausoleos y bóvedas, pudiendo emplear las familias los artifices que quieran, sin otra certipilla que la de someter a la comision municipal la inspeccion de los proyectos, por si hubiera signos exteriores contrarios al catolicismo.

No resulta tampoco exacto que el cementerio proyectado cueste al ayuntamiento, y por consiguiente al pueblo de Madrid, sesenta millones de reales. No le cuesta ni un céntimo, porque el cementerio se ha de construir por contrata, y para el pago de la construccion y conservacion se concederá al contratista el usufructo por cuarenta años, ó ménos, si el que se quede con la subasta rebaja este plazo.

Para la más rápida ejecucion de esta obra, que es de un interés vital, el ministerio facultó al gobernador civil a fin de que revisara el pliego de condiciones de la subasta, introduciendo en él las modificaciones que tuviera por conveniente, siempre que facilitasen y abreviasen aquella.

Se ha dicho tambien sobre este asendereado asunto, que la comision del ayuntamiento, y en su caso la corporacion, pensaban introducir algunas variantes en el primitivo proyecto, sin observar que el asunto está ya resuelto por la superioridad desde 31 de Octubre del año pasado, resolucion consentida por el ayuntamiento.

El Cronista, en fin, periódico ministerial y de los más inmediatos al ministerio de la Gobernacion, indica que lo que se quiere por algunos es que no haya cementerio, para seguir con los abusos de hoy, y que ahora lo que resta es que el ayuntamiento remita al gobernador el pliego de condiciones de la subasta y al ministerio de la Gobernacion los contratos de adquisicion de terrenos, proyectos de depósitos de cadáveres y el reglamento general de servicios de policia y sanidad para épocas normales y épocas de epidemia, reglamento que acaso esté redactado.

En resumen: que en la vía gubernativa y en todas las vías de derecho, el expediente de la Necrópolis está terminado; pero el asunto no adelanta un paso; el ayuntamiento de Madrid sigue perdiendo los meses y los años, y por toda reparacion, el ministro y los altos funcionarios de la Gobernacion, creen haber hecho todo lo posible haciendo estampar en los periódicos ministeriales ataques más ó ménos encubiertos al alcalde.

Cuando los inferiores gerárquicos no obedecen, no se les regaña en los periódicos. Se toman medidas más rápidas y de mayor ejemplaridad. Si no se hace, pues, la Necrópolis, la culpa no es del ayuntamiento; es del gobierno.

Cartas a El Correo.

Un paisaje.—Miscelánea.

Benidorm 18 Setiembre de 1880.

Señor director de El Correo.

Aunque todo este término está sembrado de cómodas alquerías y bonitas fincas de recreo, no es de los puntos favorecidos por la moda ni frecuentados por los forasteros. Hubo un tiempo en que venian aquí a pasar el verano y a tomar los baños muchas familias de Madrid, atraídas por la pluma de Castelar; a quien se debe una serie de artículos descriptivos de estas bellísimas comarcas. El elocente orador era aquí objeto de grandes simpatías y demostraciones de afecto. Antes de su paso por el poder, y en la época de propaganda, solía pasar el estío en los pueblos de la Marina y especialmente en Benidorm, residencia del Sr. Toms, uno de sus más íntimos amigos.

Con el transcurso de los años aquellos artículos se han olvidado, y sea porque el país se halla en decadencia y nadie se interesa por su prosperidad, sea por la preocupacion de que las costas del Mediterráneo son las más cálidas de la Peninsula, ello es lo cierto que pocos conocen las inmensas ventajas y comodidades que ofrecen estas playas para tomar los baños, y son muy contadas las familias que pasan tranquila y sossegadamente en medio de estas frescas arboledas la temporada de verano. Verdad que esto no proporciona otros gozos que los de la vida del campo; pero ¡cuán preferible es el rumor de las olas y el monótono canto de la cigarrá al infernal estruendo de las ciudades populosas! Aquí el corazón se ensancha y se dilata, la vida se difunde y la actividad se desahucya en anchuroso espacio, sin reveses, sin contrastes y sin género alguno de restricciones.

Quién sabe si esta independencia egoísta, incompatible con las exigencias sociales, fué el bello ideal y el punto de partida de los defensores de la teoría del Pacto.

La Marina es el territorio comprendido entre Dénia, el Cabo de San Antonio y Villajoyosa, primer pueblo del litoral, a ocho leguas de Alicante, siguiendo la costa en direccion a Valencia. A unas dos horas de Villajoyosa, se encuentra el pueblo donde escribo, unido a la capital de la provincia por una carretera de segundo orden de reciente construccion, que llega hasta Silla, atravesando terrenos montañosos tan accidentados como pintorescos, desde los cuales se domina constantemente la vasta extension del mar como un inmenso semicírculo limitado por el horizonte.

Nunca he envidiado tanto las alas del alcon que anida en las crestas de aquellos desnudos montes, como al verle hender el espacio con raudos y sereno vuelo, contorneando el declive de la sierra, para posarse en la última piedra del llano engastada en la espuma de las olas.

Esa carretera que pasa por Benidorm es la misma que atraviesa dos leguas más allá el río Algar en su desembocadura por un magnífico puente de piedra de 25 arcos, que envidiarían los romanos y el baranco del Mascarat en las inmediaciones del Collado de Calpe.

Las dos montañas que forman el barranco están horadadas al presente y habrán de unirse por otro puente de un solo arco de dimensiones tales y a tan inmensa altura, que sólo contemplarla, anonada el espíritu y sobrecoge de espanto.

La boca de uno de los túneles parece el nido de un águila.

El proyecto del camino es una temeridad del génio y una empresa digna de gigantes. En el fondo de aquel abismo cerrado en forma de trompeta que sólo tocan los huracanes, parece que se dan cita los elementos como los espíritus infernales en los centros cavernosos, para mover las tempestades del mar. Allí se ven las mordeduras del rayo en la piedra calcinada; los rasguños del torrente que se precipita con horrible estruendo desde las aristas de los montes para socavar sus entrañas con espumosa cólera; los despojos de los vientos aprisionados que, gieniendo, condensan sus ímpetus y sus iras para agitar las encrespadas olas del Océano.

Cuán grande es la naturaleza, y cuán pequeño y miserable el hombre. Sin embargo, allí sobre una de las peñas que forman el éuce del barranco, tiene su vivienda un sér humano, el guarda de las obras, que sería un precioso argumento para los darwinistas, por aquello de la ley de la adaptacion. Vive en compañía de las tempestades, sin más garantía ni fuero que su propia pequeñez. No ha hecho pacto alguno con ellas, pero si es víctima de sus furias, lo será por accidente, no porque se propongan aniquilarlo. Tres ó cuatro veces ha estado a punto de perecer, y gracias a su prevision y a la agilidad con que trepa por las rocas desgajadas, ha logrado evadirse de una muerte desastrosa. Hay que renovar mensualmente las tejas de su barraca, a causa del choque de las piedrecillas desprendidas por el viento y por las aves. Un puente provisional formado de gruesas cadenas y de tablas, que se habilitó para las obras, lo arrastró el vendabal un día de mal humor, y aun no se sabe su paradero, pero se supone racionalmente que estará en el fondo del mar. Solo queda como vestigio una de las cadenas, desprendida, que sirve de escala a los trabajadores más arrojados.

Pero como de allí no es fácil pasar sin peligro, volvamos a Benidorm, Beni-Darhim, segun los árabes, a quienes probablemente debe su origen.

Este pueblo es de lo más pintoresco que usted se pueda imaginar. Está situado en su mayor parte sobre el pequeño promontorio de Canfali que se interna en el mar, en el centro de una anchurosa playa de más de una legua de longitud y de forma semicircular, lo cual hace que se destaque a la vista del viajero, ofreciéndole una encantadora perspectiva. Desde que se trasponen el cerrillo de la Cala, en el trayecto de media legua en que forma el camino una calzada paralela a la orilla de la playa, se ven las casitas blancas de la poblacion agrupadas sobre las rocas, como adheridas a sus bordes y dominadas por la iglesia, que es de moderna y sencilla construccion. Al pie de ésta y en la punta misma de Canfali se contemplan las ruinas de un castillo demolido a duras penas por los ingleses, a causa de la dureza de su asiento y artillado antiguamente como los de Calpe, Benisa, Guadalest, Benifalló, Polop, Alta, Finestrat y Villajoyosa que guardaban toda esta parte de la costa.

Sobre la llanura del mar, y a tres millas de distancia, se eleva una pequeña isla llamada Plumbea por los romanos, límite divisorio de las colonias griegas y fenicias, escarpada por la parte de Levante y llana por la de Poniente, lo cual la asemeja a la cabeza de un gran ceteceo, que sirve de refugio a las lanchas pescadoras.

La naturaleza y configuracion del terreno y la existencia de un arrecife submarino que parte de la punta del caballo, hacen suponer fundadamente que sea este islote una derivacion de Sierra-Holada. Si esa cordillera se elevase cerrando el semicírculo de la ensenada, constituiría el puerto más seguro y hermoso del Mediterráneo.

Al Norte de Benidorm, majestuosa é imponente y velada en gran parte por las nubes, se destaca la Sierra de Puig Campana, célebre por la certadura de Roldan que en la silueta de la cumbre se dibuja en forma de bocado por tres líneas de asombrosa regularidad. Esto dió márgen a una tradicion fabulosa. Dícese que el héroe legendario elayó allí la punta de su espada, y levantando como una astilla aquel enorme peñasco, lo arrojó al medio del mar, donde apareció la isla.

A raíz de la reconquista, Benidorm fué incorporado a la baronia de Polop, cedida por el rey D. Jaime al caballero catalán Beltran Puig, segun privilegio firmado en Onteniente el año 1271, y por matrimonio de una hija de Rui Diaz de Mendoza con Mosen Diego Fajardo, pasó dicho vínculo a la casa y Estados del marqués de Valparaiso, que lo conservó hasta su incorporacion a la corona.

Grande fué el incremento de esta poblacion en el transcurso del pasado siglo hasta mediados del presente, iniciándose en estos últimos años la más lastimosa decadencia, tal vez por las reformas y mejoras de nuestro sistema administrativo.

De diez y siete familias que constituian su vecindario a principios del siglo XVIII, se elevó su número a 600 al terminar el mismo, y en los primeros años del corriente contábanse hasta 1.500. En la invasion francesa fué este pueblo objeto de prediccion para el ejército enemigo, hasta el punto de bautizarle con el nombre de Ciudad del Emperador. Conocedor el general Arispe de su posicion ventajosa, destacó de Alcoy uno de sus regimientos de línea para que emprendieran grandes obras de fortificacion y defensa.

Proyectaron, en efecto, la apertura de un canal de una a otra playa para aislar el promontorio de Canfali, construyeron murallas y baterías rasantes, y cuando más engreídos estaban con sus obras, llegó la inesperada noticia de la derrota de Moscov, y de la noche a la mañana lo destruyeron todo y evacuaron repentinamente la poblacion.

De entonces acá las cosas han variado por completo. Benidorm es un pueblocito decadente, próximo a deshacerse en ruinas. La miseria, fielmente secundada por la administracion, conspiran con tenacidad para hacerle desaparecer del mapa.

He contado más de 300 casas desplanadas a consecuencia del abandono de sus moradores, muchos de los cuales emigran a la costa de Africa y principalmente a Argelia en busca de trabajo. El mes pasado emigraron más de treinta familias, y las pocas que quedan de la clase jornalera no tardarán en adoptar la misma resolucion. Esto no tendría importancia si no fuese el retrato fiel y exacto de lo que pasa en otros muchos pueblos que vivian de los productos de la marina mercante, y en especial del comercio de cabotaje. Los recursos de este país han quedado reducidos a los que proporciona la agricultura, y éstos son completamente negativos de cinco años a esta parte, a consecuencia de la sequía y de la falta absoluta de riiego. El frondoso arbolado que embellecía estos campos ha perdido su natural desar-

rollo, y pasan de 2.000 los troncos cortados este año. Gracias al agua de las norias y a una poca de las fuentes de Polop que discurre cada diez y nueve dias, han logrado los labradores de la huerta recoger algun grano, cuyo importe no alcanzará para pagar la contribucion.

Asombra cómo se aparta aquí la pobreza. Cada vecino es un milagro de sobriedad. Un poco de melva ó atun salado y un pedazo de pan moreno, constituyen su alimento cotidiano. Por eso yo me reís cuando se ponderaban tanto las abstinencias del Dr. Tanner. Y sin embargo, ¡cuánta generosidad y cuánto desprendimiento! Si no fuera un sarcasmo, casi podría decirse que son ricos, porque maldito si se preocupan del día de mañana. Los pilotos y pescadores de almadraba, que constituyen la clase acomodada de la poblacion, aparte de algunos muy pocos labradores, pues se halla muy dividida la propiedad territorial, consumen sus ahorros del año en dos ó tres meses de amorosísima holganza. Concluido el último ochavo, concluyen con él las dulzuras del hogar. Apenas repuestos de las fatigas pasadas, salen de nuevo en busca de recursos, trabajan con febril ansiedad, sin que peligro alguno los arredre, recorren los países más remotos y escudriñan, si es preciso, el fondo de los mares; pero así que han reunido algun dinero, vuelven al seno de sus familias y gastan alegremente el fruto de sus laboriosas escursiones. Tan grande es la afeccion que tienen a su patria y tanta la fé en el trabajo. Tal vez a esta confianza excesiva sea debida su falta de prevision y el poco interés que muestran en dedicar sus ganancias a industrias productivas que aseguren el porvenir de sus familias y redunden en beneficio de la poblacion.

Despues de estos contrastes, solo me queda que apuntar uno, síntesis y epílogo de mis cartas, que pone de relieve lo poco que conocen nuestros hombres de gobierno las necesidades de los pueblos y sus condiciones de vida.

Hace algunos dias se ha publicado en la *Gaceta* una real orden aumentando el cupo por encabezamiento de consumos de esta localidad en 9.502 pesetas, es decir, dos veces más de lo que al presente paga. De 5.993 pesetas, se ha elevado, pues, la suma a 15.495, fundándose para ello la real orden en el estado floriente del país, en la riqueza de su término, en lo mucho que se consume, en el censo de poblacion en que hay ayuntamiento de marina y administracion de aduanas y qué sé yo cuántas cosas más. Todo esto es irrisorio, si no fuese horriblemente monstruoso. A un pueblo que está pereciendo consumido por el hambre y abrasado por la sed, a un municipio que está abrumado de deudas y que a duras penas cubre sus más perentorias atenciones, exigirle un impuesto triple del que pagaba en tiempos de mayor prosperidad!

Verdad que son 3.090 los vecinos que aparecen en el censo oficial de 1877, pero tambien lo es que el padron del año actual solo arroja 2.500, representando la diferencia la emigracion, y que de ellos 1.150 son marineros, ocupados constantemente en las faenas de los buques y casi siempre en apartadas regiones, no pudiendo considerarse equitativamente consumidores de esta villa. En cuanto a los demás considerados, basta referirse a los datos que dejo aquí apuntados y consignar que en todo el presente mes solo ha fundado en la rada un falucho cargado de carbon, lo cual no deja de ser un verdadero acontecimiento.

Esta es la halagüeña contestacion que ha recibido el municipio a la instancia en que pedía perdón de contribuciones por los desastres de la sequía. Pero despues de todo, ¿qué importa al mundo que haya un pueblo ménos en el mapa? Cobrénselos impuestos y caiga el caiga. Adios, amigo mio, hasta otra, si hay motivo que lo justifique.—(*El Correspondiente*).

EXTRANJERO.

CRISIS DE FRANCIA.—ASUNTOS DE ORIENTE.—FUERZOS A LA INDIA.—HUELGA EN INGLATERRA.

Confusas é incompletas son las noticias que en contradiccion con las de ayer, nos comunicó hoy el telégrafo acerca de los acuerdos del gobierno francés respecto a las congregaciones religiosas. Del conjunto de los despachos de ayer y de hoy, parece desprenderse que en los primeros Consejos de ministros, celebrados los dias 16 y 17, prevaleció la idea de no ejecutar por ahora el segundo de los decretos de Marzo, en vista de lo cual presentaron sus dimisiones los ministros del Interior, de la Justicia y de la Guerra, partidarios del cumplimiento inmediato de aquel. A consecuencia de la determinacion de esos tres ministros, celebróse ayer otro Consejo, bajo la presidencia de M. Grevy y con asistencia de los ministros dimisionarios, restableciéndose el acuerdo entre todos los consejeros responsables y quedando retiradas las dimisiones, bajo estas bases:

El *Journal Officiel* publicará (debe haberla publicado hoy) una carta del ministro del Interior, M. Constans, a los arzobispos que hicieron firmar la declaracion por las congregaciones, en la que se les dirá que no basta esta para evitar la ejecucion del decreto que ordenó su expulsion, si en el plazo de tres meses no solicitaban autorizacion del gobierno para continuar subsistiendo.

J. M. Constans conservará su libertad de accion para dar cumplimiento al decreto.

La transaccion que este acuerdo encierra estriba, a nuestro juicio, en que si bien por un lado se proclama que la declaracion de las congregaciones no es suficiente para suplir la peticion de autorizacion exigida por el decreto, ni para evitar, por consiguiente, la ejecucion de éste, con lo cual se atiende a la opinion de los ministros dimisionarios, por otro, al convenir la publicacion de la carta a los arzobispos en los términos que hemos mencionado, viene a darse implícitamente un nuevo plazo a las congregaciones para someterse a las disposiciones del decreto de Marzo, que era lo que deseaba M. de Freycinet para dar tiempo a que la presentacion al Parlamento de un proyecto de ley sobre el derecho de asociacion, haga inútil la aplicacion de aquel.

Es cierto que en la base segunda del acuer-

cular del ministro Sr. Constans declarando en nombre del gobierno que ésta toma acta de la resolución adoptada por las congregaciones, rechazando toda solidaridad con las pasiones y los partidos políticos, y abrigando la esperanza de que el gobierno las dejara continuar su obra. El ministro manifiesta que el decreto del 29 de Marzo tiene por objeto precisamente poner término al estado de tolerancia, cuya petición debe sustituirse por la más estricta legalidad.

EDICION DE LA NOCHE.

Un suelto misterioso trae hoy La Crónica Mercantil de Valladolid, que parece quiere decir que en breve habrá elecciones, por renuncia quizá de alguno de los diputados de la capital, y que se presentará de nuevo como candidato el Sr. Moyano.

No sabemos si esto querrá decir La Crónica, aunque no valia la pena de emplear tanto circunloquio.

El tren correo que salió el jueves último de Córdoba para Málaga, atropelló, en el kilómetro número 158, á la mujer encargada de tender la cadena en el paso nivel de la carretera que pasa de Aguilar á Montilla, quedando la infeliz muerta y con la cabeza separada del tronco.

Desde hoy ha concluido la franquicia del correo establecida en el Congreso en obsequio de los señores diputados.

Han llegado á Madrid de regreso de sus respectivas expediciones los Sres. Ruiz Tagle y Perez Zamora.

La conferencia celebrada el viernes entre los Sres. Bugallal, Cortés Llanos y corda de Sepúlveda, tuvo por objeto tratar de asuntos é intereses particulares de la reina Isabel y del rey, de la época en que éste era príncipe Alfonso. A cosas é intereses de esta época se refirió la conferencia.

A las dos de esta tarde hemos recibido dos oficios de la fiscalía de imprenta anunciándonos que los números de La Nueva Prensa de ayer, y de El Demócrata de hoy, han sido denunciados.

El primero por el suelto inserto en la plana tercera que empieza con las palabras «Leemos,» y termina con las de «á domicilio;» y el segundo en la tercera plana, que empieza con las palabras «Dejemos,» y termina con las de «le sentimos.»

Lamentamos el percance de nuestros colegas.

Recientemente y para evitar si fuera posible la facilidad con que se conceden rifas para protección de huérfanos, ocurriendo á veces que la franquicia sirve para todo menos para el objeto benéfico pretendido, una comisión de la sociedad protectora de los niños se ha acercado á los señores ministros de Hacienda y de Gobernación, haciéndoles ver lo que ocurre y con el intento de que pongan los referidos ministros el oportuno remedio.

El director de Beneficencia Sr. Aldecoa, ha regresado esta mañana á Madrid, despues de haber asistido á las conferencias y deliberaciones de Milan y de Turin.

Han ingresado hoy en la Caja de Ahorros 841.455 reales vellón, por 2.626 impositores, de las cuales son nuevas 236 y se han satisfecho (en los dias 17, 18 y 19) 570.316 reales vellón, á solicitud de 367 imponentes, 159 de ellos por saldo.

BALANCE DEL DIA

Domingo, y de los más estériles que hemos conocido.

No se encuentra un ministro en su despacho. No hay cuatro hombres políticos que anden juntos. El Sr. Cánovas apenas ha aportado por la Presidencia. Marasmo pronunciado y descanso general. La mayor suma de animación se concentra en la Plaza de Toros, á donde acuden con puntualidad desde el rey

al último ciudadano: hé aqui la fisonomía del día.

Esta es la verdad, y aquí deberíamos hacer punto; pero como es poca ración para el Balance, y es costumbre admitida en los periódicos, como en el teatro, el repetir la propia función, añadiremos que los temas del día de hoy son los temas del día anterior, y que por no haber novedad ni siquiera la ha habido en la fiscalía, donde se han fulminado los golpes de los dias anteriores.

El anatema se ha fulminado hoy contra El Demócrata y La Discusion. Ya hemos perdido la cuenta de las denuncias.

De otros asuntos, ya hemos dicho que hoy no los hay, teniendo que vivir de nuestro propio jugo. Se habla de la promoción de senadores que prepara el Sr. Cánovas; del disgusto del general Martínez Campos por la tendencia que revelan los decretos ayer publicados en la Gaceta, y del relativo sosiego en que han vuelto á caer las pasiones y los movimientos de la oposición.

Toda la armazon de la combinacion senatorial estriba en un punto; en el punto de que acepten unas plazas algunos hombres de la izquierda, circunstancia indispensable para que la combinacion resulte vigorosa, artistica y perfecta.

Las personas in mente designadas por el lado de la oposicion, ¿aceptarán la merced? La masa general de los fusionistas jura y perjura que no.

Nosotros decimos que las cosas en política tienen muy poco valor en abstracto; que las cosas en política toman su color y sabor de las circunstancias y del momento en que se producen. Ahora bien; en este momento, en las circunstancias presentes, si algunos individuos de la oposicion aceptaran la senaduría, no pasarían ocho dias sin que los periódicos ministeriales sacaran las consecuencias.

Aquí si que puede encajar aquello de lo caro de ciertos favores: «bollo de monja, fanega de trigo.»

El disgusto del general Martínez Campos, por los decretos de ayer que derogan tan despiadadamente los suyos, se explica perfectamente; primero, porque nunca es agradable que le enmienden á uno la plana, y despues, porque el general Martínez Campos, por las cosas que pasaron en su época, y las conversaciones que precedieron á la expedición de aquellos decretos, debía creer, con fundamento, que no serian enmendados con tanta impunidad.

¡Ilusiones engañosas!

El que entramos en una etapa de relativo marasmo, para nosotros es indudable. Posible es que en el momento menos pensado salte alguna cuestion que encienda de nuevo los ánimos, de cuyo tan preparados á la irritación; pero por de pronto hay calma y confianza en unas regiones, y en otras cansancio y aburrimiento.

En otro lugar tratamos por extenso de la crisis que aflige al gobierno francés por el asunto de las congregaciones; crisis que por fortuna ha quedado conjurada, no sabemos por cuánto tiempo. A la seccion, pues del Extranjero, remitimos á nuestros lectores. Aquí hemos de decir, completando ideas ya insinuadas, que el telegrama de la expedición de la una, de la Agencia Fairs, hablando de la circular de M. Constans, publicada hoy en el Diario Oficial que no pudimos tener á la vista al escribir por la mañana, arroja muy poca luz, adoleciendo de las oscuridades propias de los telegramas de dicha agencia; pero independientemente de este despacho, y palpitando en todos los que conocemos, singularmente

de El Imparcial, una cosa resulta clara para nosotros, y es que M. Freycinet, apartándose de la humildad de Wadington cuando cayó, se conoce que se las ha tenido tiesas con M. Gambetta, hasta el extremo de prevenirse á admitir la dimision al ministro del Interior, tan amigo del presidente del Cuerpo legislativo, si bien por las dimisiones de los ministros de la Guerra y de Justicia, tambien intimos de Gambetta, se conoce que el pleito se complicó, acordándose entonces dar un nuevo plazo á las congregaciones para el cumplimiento del decreto correspondiente (que ya debía estar cumplido el dia 29 de Junio) y estableciéndose una transaccion entre los ministros que es lo mejor que han podido hacer.

Ninguna otra cosa de particular. El Bolsin, con los cambios sostenidos. Los toros, medianos.

TOROS.

Las cuatro ménos cuarto era la hora señalada por la empresa para la 18.ª corrida de abono que hoy debe celebrarse; pero el señor gobernador civil, muy acertadamente, ha dispuesto que tenga lugar á las tres y media, y esto hace á los rezagados apretar los talones para cojer el vehiculo.

Antes de seguir la tarea, tomaremos aliento en el restaurant de la Plaza, que bien merece ser recomendado á los amigos.

La tarde es magnífica; el circo está animadísimo y los aficionados (á quienes ha impresionado bien el cartel) sienten ya impaciencia por ver lo que hace el ganado sevillano de D. Bartolomé Muñoz, antes de Varela, y cómo se portan los maestros Lagartijo, Currito y Pastor.

No hemos esperado mucho tiempo: á la señal convenida se han presentado las cuadrillas, y los ginetes Calderon (Pepe) y Agujetas ocupan sus puestos de honor.

Ya nos ha saludado el primer toro. Silencio y apuntemos.

Cubeto, berrendo en negro, capirote, de libras, y bien armado.

Lagartijo lo prepara con cin verónicas que le valen muchas palmas, y así se llega ocho veces á los ginetes, matando un caballo y sintiéndose al hierro.

Juan Molina deja un par al cuarteo, bueno, y otro al sesgo, regular, y el Gallo, prende el suyo en esta forma, estando el bicho en la querencia de un caballo y obteniendo palmas el diestro.

Rafael no consigue sacar el toro de sus posiciones, á pesar de los esfuerzos que emplea, y salvando el obstáculo del caballo, da media estocada sin soltar, un pinchazo, y despues de cambiar el color del trapo, una corta y atravesada y un descabello al primer golpe, cayendo el bicho sobre su víctima.

El picador Calderon no puede continuar trabajando por haberse cortado con la puya.

El segundo, que se llama Sombrero, es tambien berrendo y promete poco. En efecto, aunque tiene poder, es tardo, y solo recibe cinco puyazos que cuestan la vida de tres jameigos.

Dos pares prende Hipólito Sanchez al cuarteo, buenos, y Paco uno superior de igual modo y otro al relance. Soltemos el lápiz y contribuyamos á la ovacion de que son objeto los chicos.

Y siguen las palmas, y ahora nos para el Curro que está trasteando á Sombrero como él sabe hacerlo cuando quiere (y es lástima que no quiera siempre), y que da fin de su enemigo con un pinchazo en hueso y una estocada corta de las buenas. ¡Qué gana tenía de dedicar á Vd. unas palmas, amigo Curro!

Veamos el tercero, á quien conocen por Ardillo: berrendo y capirote como sus hermanos, estrellado y de escaso poder.

Con voluntad prueba diez veces el hierro,

sin otras consecuencias que la pérdida de cuatro caballerías.

¡Qué banderillas! Dos medios pares de Mateito y uno entero de Ojeda, pero todos malos, y el público silba y nosotros le ayudamos.

Ya está Pastor en su sitio, pasando con serenidad y arte, y no concluye mal su cometido, pues despues de una estocada á volapié, calda, remata con otra muy buena hasta los gavilanes, saliendo embrocado por atracarse de toro.

De pelo colorao, astifino y Peregrino de moto, es el cuarto.

Volviendo la cara é intentando saltar las tablas, toma por compromiso nueve varas y deja dos jacas fuera de combate.

El Gallo y Molina se ven apurados para acercarse con los palos á Peregrino, que está huido y desafiando en los tercios; pero auxiliados con los capotes, consiguen adornarle con tres pares de recurso, burlando las marrullerías del becerro.

Tambien se ve apurado Rafael para empararlo con el trapo: el bicho no hace caso del engaño y se escupe de la suerte, hasta que cansado el matador, aprovecha para dar un sablazo sin soltar y otro á media vuelta, que resulta muy bueno.

Palmas y silbidos. Unas y otros nos parecen injustos.

Vamos al quinto, que respóndele por Polvorillo.

Negro liston, meano y de pocas carnes.

Con dificultad le tientan los piqueros seis veces dejando un potro en la arena y sintiendo el bicho el castigo.

Un excelente par de frente cuelga Paco Sanchez, que es muy aplaudido, é Hipólito uno caído y otro bueno, yendo tambien derecho á la cabeza.

Curro, despues de una brega regular, señala un pinchazo en su sitio, y finaliza su misión con una estocada arrancando y un descabello.

El último lugar lo ocupa Mulato, castaño, bragao, estrellado y cornigacho.

Pastor lancea con cinco verónicas regulares, y así arremete con voluntad ocho veces á los caballos, aguantando de Agujetas dos varas de primer orden.

Ojeda sale del paso con dos pares caídos al cuarteo y Mateito con uno mejor que los de su compañero.

Grandes fatigas pasa Pastor y las hace pasar al público que se impacienta viendo una larga y descompuesta brega y una interminable serie de pinchazos. Gracias á Dios que ha terminado.

La corrida en conjunto, regular.

El ganado ha dado poco juego.

Los picadores mejor que otras veces, sobresaliendo Agujetas.

Entre los banderilleros se ha distinguido Paco Sanchez.

Angel Pastor, regular en su primer toro y mal en el segundo.

Currito, bien, y Lagartijo poco afortunado.

Pepe Calderon y Colita, heridos, aunque leves, con las puyas.

El banderillero Mariano Anton no ha toreado porque hoy tuvo la desgracia de perder un hijo.

Reciba el antiguo diestro la expresion de sentimiento de los aficionados.

Bolsin de hoy.

A las cinco y media.—Consolido, 21'22 1/2; dinere fin mes, 21'25 papel; 21'32 1/2 fin próximo; dinere, 21'35 papel.

Comenzó á 21'27 1/2; llegó á ofrecerse á 21'22 1/2, y concluyó pagando á este cambio. Pocos negocios.

Madrid 1880.—Imp. de Diego Valero, San Marcos 29

perfectamente comprensible pronunció éstas palabras:

—¡Conque es verdad! ¡no sueño! ando, hablo y estoy curado.

Y una alegría inmensa invadió su ser.

Aquella alegría fué de corta duracion.

La puerta se abrió y el miserable esperó una sensación atroz al ver entrar, no á Lionel Warton, sino á Cora Bernier vestida de mujer y de luto.

Al primer golpe de vista reconoció á su víctima de Guayanilla y retrocediendo ante aquella aparicion cayó en la butaca balbuciendo:

—¡Es ella!

Cora no estaba sola.

Carmen, María y Dolores la seguian; detrás de ellas algunos negros formaban un semicírculo amenazador, y detrás de aquel semicírculo se destacaban algunas figuras misteriosas.

La mayor de las tres hermanas avanzó hasta donde estaba Marcial y le dijo con voz tranquila, más espantosa que si fuera colérica.

—Es verdad, tenéis razon, soy yo: no os equivocábais en París cuando pensábais que era yo: estuvisteis á punto de reconocermé, pero yo no quería; necesitaba teneros en mi poder, á mi capricho, y lo he conseguido, produciendo vuestra parálisis. Hoy, la venganza tan deseada está próxima, y llevo hasta vos, despues de haber pasado por encima de los vuestros: asesino de mi padre y de mi madre, verdugo de mis hermanas, arreglemos nuestras cuentas.

Al oír Marcial Dereyne que la jóven le llamaba asesino, intentó pronunciar algunas palabras para protestar.

Cora le interrumpió.

veinticinco mil francos que le disteis tenga la suerte de rehacer su fortuna en América.

La vengadora alzó los hombros.

—¿Qué me importa?—dijo.—Yo lo he deshonrado públicamente, no puede volver á Francia sin esponderse á ir á presidio, ha pagado por lo tanto su parte de deuda y eso me basta.

—Otra cosa—dijo el evadido de la Dorado—acabo de ver á Júpiter: segun vuestras instrucciones ha pagado el pasaje de Remy Chomin y le Gosse en un buque de vela dando orden al capitán de que les entregue dos mil francos á cada uno en cuanto los desembarque.

Cora no escuchaba ya á Juan Renaud.

Le parecia haber oído un pequeño ruido en la pieza vecina y toda su atencion se habia reconcentrado allí.

Abandonó su asiento, se aproximó á la pared, en la que habian abierto un agujero y aplicó uno de sus ojos.

Despues de haber mirado un instante se estremeció y volviéndose hácia Juan Renaud le dió ordenes é instrucciones en voz baja.

Marcial Dereyne acababa de despertarse.

El resplandor de las bugías colocadas precisamente enfrente del parálitico hirió su vista obligándole á cerrar los ojos: el enfermo hizo maquinalmente una tentativa para volver la cabeza.

Con profunda sorpresa ejecutó el movimiento.

Sus músculos obedecian perfectamente sintiendo relajarse los lazos que hacia tanto tiempo aprisionaban sus miembros.

Le parecia que con un pequeño esfuerzo podría moverse, hablar: apoyó sus brazos en la butaca y se encontró de pié.

Agitó los labios y con voz algo ronca, pero

El jóven esperaba conmovido, pero impasible en la apatencia.

—Yo hice lo que vos hubierais hecho en mi lugar—dijo cuando terminó Armand—no me debéis ningun favor y os deslizo del juramento de amistad que me habeis prestado. Repito que lo he oído todo; sé que soy hijo de un asesino, de un verdugo y de un ladrón. ¿Creéis que deseo vivir sabiendo eso? Suprimid el último vástago de la raza maldita; más bien será un acto de piedad que de venganza.

Leopoldo se calló.

El teniente tenía los ojos llenos de lágrimas. —Caballero Dereyne—dijo Cora con tono frío—habeis arriesgado vuestra vida por salvar la de Armand Dorsay; pues bien: se os tendrá en cuenta. Alejaos, desapareced, no os buscare.

El más jóven de los hijos de Marcial cruzó los brazos sobre el pecho y respondió: —Me quedo y espero.

Desde la víspera por la noche la condesa Amelia de Lasseny ocupaba la habitacion número 2 del hotel de París.

Los minutos le parecian horas y las horas le parecian siglos.

Es verdad que no pensaba en Goutran, envenenado por ella y quizá muerto en el hotel de la calle de Santo Domingo.

Cada momento creia ver entrar á Lionel y aquel deseo no satisfeco encendia la sangre de sus venas, dándole una fiebre violenta que la devoraba.

Cada vez que llamaban á la puerta se estremecia de una manera convulsiva y se preparaba á lanzarse en los brazos de Lionel como una pantera loca de deseos.

La presencia de una sirvienta venia á lan-

ALFOMBRAS INGLESAS.

Estos Almacenes acaban de recibir las colecciones más ricas que se conocen en alfombras. Tenemos enormes cantidades para alfombrar de un solo dibujo grandes salones, ministerios, direcciones y oficinas del Estado y particulares, cuyos precios no tendrán imitadores en Madrid.

LOS INMENSOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA

LOS MÁS VASTOS DE ESPAÑA Y
PROVEEDORES DE LA REAL CASA.
 ALMACENES GENERALES:
Puebla, 19, frente a San Antonio,
 y sucursal,
Montera, 35, al Pasaje de Murga.

Moquetas superiores
 á 12, 14 y 16 rs.
 antes costaban á 20.

Moquetas de Bruselas
 á 24, 26 y 30 rs.
 antes costaban 36 y 40

Terciopelos ricos de los Gobelinos, desde 25 á 50 reales.

Fieltros riquísimos.
 6 1/4 ancho, á 16.
 Valían á 20 rs.

Fieltros blancos.
 5 1/4 de ancho, á 10.
 Valían á 12 y 14.

Fieltros de vara de ancho, á 6 y 8 rs.
 Abacás y cordelillos, á 2, 3, 4, 5 y 6 rs. colocados.

REMESAS A TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA.

VERDADERO RETRATO

DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO

copia exactísima del que envió al Senado Romano Plubius Lentulus, gobernador de Judea.

Esta preciosa lámina, cuya vista impresiona profundamente, va acompañada de la comunicación que pasó al Senado Romano el Gobernador de Judea que vivió á N. S. Jesucristo.

Precio: 6 rs.—Los señores que envíen el siguiente Cupon y 5 rs. en sellos de correo al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad (Tallers, 2), en Barcelona, recibirán dicha lámina franca de porte y cuidadosamente arrollada á vuelta de correo.

EL CORREO.—MADRID.

CUPON

VALE POR UN EJEMPLAR.

SAN SEBASTIAN

(GUIPÚZCOA.)
HOTEL INGLÉS

DE
XABIEL GARCIA.
 PASEO DE LA CONCHA.—PALACIO DEL CURSAAL
 frente á la playa de baños.

Este Hotel, tan ventajosamente conocido del público, ha sido restaurado y amueblado de nuevo.

¿POR QUÉ COSER À MANO?



ACUDID À
35, Calle de Carretas, 35
 MADRID.

10 RS. SEMANALES

SIN ENTRADA, NI AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO.
 Se adquiere cualquier modelo de las legítimas máquinas para coser de

LA **SINGER** DE
 COMPAÑIA FABRIL NUEVA YORK.
 SUCURSALES EN TODAS LAS CAPITALES DE PROVINCIA.

17, CALLE DE LAS HILERAS, 17.

Se garantiza la legitimidad de las marcas.

Vinos de Champagne, de Roederer, Moet y Clicquot.
 Vinos de Burdeos, desde 11 á 70 rs. botella.
 Vinos de Borgoña, tintos y blancos.
 Vinos de Italia.
 Vinos del Rhin.
 Vinos de Hungría.
 Vinos de Jerez.
 Vinos de Málaga.
 Vinos de Alicante.
 Vinos de Manzanilla.
 Licores de Marie Brizard.
 Licores de Tockink y Bols.
 Licores de la Grande Chartreuse.
 Licores de los Padres Benedictinos.
 Licores de Rusia, Isla Martinica y Suecia.

FEDERICO VIDAL.

FERNANDO CADENAS.

ARANJUEZ.

HOTEL DE EMBAJADORES.

ANTIGUO DE INVANTES.

Calle de las Infantas, núm. 4.

ÓMNIBUS À LA ESTACION.

Hay habitaciones amuebladas.

Precios módicos.

Los pisos principal y segundo, se alquilan independientes.

LA GRANJA.

GRAN HOTEL DE PARIS.

Precios módicos.

Los pisos principal y segundo, se alquilan independientes.

Hay habitaciones amuebladas.

Este Establecimiento se ha trasladado á la calle de la Valenciana, por mejorar de local y estar cerca del Palacio y de los jardines.

ANUNCIO.

Doña Juana Curty (conocida por la Medista), antigua fondista en las aguas de Mondariz, ofrece á sus numerosos favorecedores la nueva casa en donde va á establecerse para la próxima temporada, en la que promete dar el buen trato que tiene acreditado. (j. y d.)

BAÑOS DE ESCORIAZA.

(GUIPÚZCOA.)

Desde el 15 de Junio al 20 de Setiembre, se abre al público este magnífico Establecimiento, por su bellísima situación y las virtudes medicinales de sus fuentes Torrevaso, Esteibar y Bolivar, las tres sulfurosas frías y aplicables por su diversa graduación á múltiples padecimientos, segun la edad y naturaleza del paciente. Aparatos hidroterápicos.

Dan grandes resultados en la curación de enfermedades de la garganta y manifestaciones herpéticas de todo género.

En dos horas se recorre en cómodos carruajes el trayecto que media entre los baños y las estaciones de Vitoria y Zumárraga, del ferro-carril del Norte, costando 20 reales el asiento.

La buena mesa y esmerado servicio de la fonda, rodeada de bellos paseos y jardines, nada deja que desear.

La estancia de 1.ª incluso todo el servicio, cuesta 34 rs. diarios; 22 rs. en 2.ª, y 16 en el Caserío, próximo al Establecimiento. (m v)

BAÑOS THERMO-SALINOS

(CABEZÓ DE ORO) BUZOT

Provincia de Alicante.

Eficaces para la curación del reumatismo, gota, piedra, neuralgias, neurosis, parálisis, herpetis, mo, heridas, cicatrices dolorosas, epilepsia, cloro-anemia, convulsiones, incontinencia de orina, histeria, padecimientos del estómago, etc.

La fonda del Establecimiento, en la que se han hecho notables reformas, está á cargo del reputado Sr. Perex, conocido en las anteriores temporadas.

Se alquilan habitaciones amuebladas y ensers de mesa y cama á precios módicos.

La temporada es de 1.º de Mayo á 30 de Junio, y 1.º de Setiembre á 31 Octubre. (l y j)

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO

DE **ZALDIVAR. — (ZALDUA).**

PROVINCIA DE VIZCAYA.

Aguas Sulfuro-Salino-Alcalinas.

Este Establecimiento lo han tomado á su cargo los Sres. Aguirre Sarasua, hermanos, propietarios del de Urberuaga de Ubilla, quienes han introducido mejoras de consideración, tanto en la parte de hospitalidad y fonda, como en lo referente á los diferentes medios de aplicación de las aguas sulfuro-salinas.

Temporada oficial: Desde 1.º de Junio al 30 de Setiembre. (mi)

BAÑOS MINERALES DE LEDESMA

Establecimiento de aguas sulfurado-sódicas termales, situado en la provincia de Salamanca, en el que se curan eficazmente los reumatismos de todas clases y variedades, las parálisis, aunque dependan de hemorragia cerebral, las manifestaciones del herpetismo y de la escrófula, las neuralgias, neurosis, flujos blancos, infartos de la matriz, las manifestaciones secundarias de la sífilis y otra porción de enfermedades crónicas. Hay fonda de primer orden, con habitaciones y comidas de varias clases y precios para todas las fortunas. El viaje se hace por el ferro-carril del Norte hasta Salamanca, de cuya estación salen coches para el establecimiento, recorriendo en tres horas este trayecto.

Para más detalles, pidanse prospectos al Administrador, en Baños de Ledesma. (v y l.)

PUENTE VIESGO.—SANTANDER.

ESTABLECIMIENTO DE AGUAS CLORURADO SÓDICAS—BICARBONATADO CÁLCICAS—MAGNÉSICAS—NITROGENADAS.

Temperatura de 35º centígrados.

Medicación sedante y excitante.—Baños de mármol y azulejo.—Aparatos balneoterápicos de todas clases.—Grandes duchas de presión y caudal abundante.—Especialidad curativa: reumas, neuralgias, afecciones nerviosas, parálisis, enfermedades de la matriz, hígado, riñones y estómago, etc., etc., como catarros pulmonares.

Buen hospedaje.—Viaje ferro-carril de Santander á la estación de Renedo, y allí hay carruajes, ómnibus y particulares que en 25 minutos conducen el viajero al Establecimiento.

Para más detalles, pedir Memorias al Administrador. (m v.)

zar agua helada en aquel incendio de los sentidos.

Hacia las once de la noche entró una criada.

—Señora, — dijo — el mulato que os traje ayer ha venido con un carruaje y espera: hé aquí una carta que trae para vos.

La condesa Amelia rompió el sobre.

La carta no contenía más que dos palabras.

VENID: LIONEL.

—Por fin—murmuró la joven, cuyos labios se mojaron, como sucede al recordar un frato sabroso, mientras sus pupilas arrojaban llamas de fuego.

Se colocó rápidamente el sombrero de viaje, se envolvió en un gran chal de las Indias, abandonó su habitación y se metió en el carruaje.

Los caballos emprendieron el camino de Ignonville al trote largo.....

Al llegar Marcial Dereyne al Havre en un tren especial que había mandado disponer Lionel Warton no se había dado cuenta del sitio á donde le habían conducido.

Solamente por la mañana, despues de haber dormido algunas horas, se aperció de que estaba en la casa de campo de Ignonville.

Un terror inexplicable se apoderó de él: su pecho se oprimió en tales términos que apenas podía respirar y se le ocurrieron una multitud de preguntas á las que no podía contestarse.

¿Qué sucedía?

¿Por qué conducirlo á un sitio que tenía tan criminales recuerdos? El pensar que el cadáver de Laurent Raymond se hallaba al otro lado del jardín le hacía estremecer.

Algo se tranquilizó al acordarse de que

Rose Bonchamp había vendido hacia algunos meses aquella casa de campo á Doménico Seballa, pariente de Lionel.

Esta adquisición explicaba efectivamente todo y lo que tanto le había inquietado en un principio podía ser en definitiva la cosa más sencilla del mundo.

Al ver la fisonomía de Lionel, tranquila como siempre, el ex-armador acabó de tranquilizarse.

Desde las dos ventanas que tenía la habitación que ocupaba Dereyne, se veía el jardín. Hacia las dos de la tarde el falso nabab llevó á Marcial una pocion preparada por Jocelyn.

—Bebed—le dijo—de esta bebida esperó resultados que os han de extrañar.

El paralítico obedeció pasivamente (como tenía costumbre de hacerlo) y bebió hasta la última gota.

Cinco minutos despues se dormía profundamente.

XXXVIII.

En la pieza vecina á la en que dormía Marcial Dereyne, Cora esperaba.

Hacia largo rato que ya era de noche.

Una sola lámpara iluminaba débilmente á la vengadora.

La habitación donde dormía el ex-armador estaba por el contrario iluminada por doce bugias colocadas en dos candelabros.

Juan Renaud se reunió á Cora.

—Mi amo—le dijo—os traigo nuevas; Georges Dereyne, despues de haber escapado gracias á vos de la policía de París, ha sido reconocido aquí por antiguos empleados de la casa de su padre, en el momento en que se embarcaba para New-York; quizá con los

—¿Para qué negar?—exclamó—¡A quien vais á convencer? Adonis estaba cerca de vos en *Morne-Rouge*; Adonis vió todo y oyó todo, pero si eso no es bastante todavía, [presentaré más testigos. Aquí está la confesion del crimen escrita y firmada por vuestro cómplice Mercuzza, con el cual os asociásteis, para pagar su silencio. Vos habeis creído que Mercuzza había huido; nada de eso, Mercuzza ha muerto; muerto en las cuevas de esta casa; muerto á latigazos como él había matado á mi madre. El ya pagó su parte de deuda, como el síndico de los negros pagó en Guayana la suya.

Marcial Dereyne, temblando con todo su cuerpo, bajaba la cabeza.

La mayor de las tres hermanas continuó:

—Necesitaba una vengadora digna de vuestra familia: he hecho de vuestro hijo Georges un falsario, y de vuestra hija Amelia he hecho... vais á ver lo que he hecho de vuestra hija.

Cora se interrumpió llamando:

—¡Amelia! ¡Amelia!

Una puerta lateral se abrió y la condesa de Lasseny, que esperaba hacia un instante en el cuarto de al lado, se lanzó creyendo encontrarse sola con Lionel Warton y dispuesta á lanzarse á sus brazos.

Al ver tantas luces y tanta gente, y sobre todo á Cora vestida de mujer, Amelia se detuvo creyéndose víctima de un sueño.

—¡He hecho una envenenadora!—prosiguió la vengadora.—Esta *Locuste*, loca por una pasión desordenada, asesinaba lentamente á su marido.

—¡Mentira! ¡mentira!—gritó la condesa.

—Hé aquí la declaración escrita por mí y firmada por el conde de Lasseny; hé aquí ade-